

学術会議 ある意味閉鎖的 首相 実証実験 クラスタ―ない 西村氏

焦点 2日 採録

衆院 予算委員会

▼1面参照

菅義偉首相が初めて臨んだ2日の衆院予算委員会。与野党はそれぞれどんな質問をぶつけ、政府側はどうか応じたのか。主な論戦を時系列で追った。

09:30 最初の質問者の自民党・下村博文政調会長が日本学術会議について、過去に政府の行政改革の会



衆院予算委で、立憲民主党の今井雅人氏の質問に対する菅義偉首相(右上)の答弁内容に関して、委員長席で協議する与野党の理事ら=2日午後3時31分、岩下毅撮影

議で「学者の単なるステータス、名誉欲の発散の場」との指摘があったとたじろした。自民のプロジェクターで議論を続ける考えを示し、政府に対しても「機能、役割についてしっかりと見直しを行う必要がある」と求めた。井上信治・科学技術担当相が「解決に向けた道筋をしっかりと検討したという、私から(学術会議の梶田隆章)会長にも要請している。学術会議のあり方について、とにも未志向でしっかりと

検討してまいりたい」と答弁した。

10:45 新型コロナウイルス対策で、首相の地元・横浜にある横浜スタジアムなどでの実証実験について、西村康稔経済再生相が答弁。入場者のマスク着用などを説明し、「こうした取り組みをさせていただいてる成果だと思いが、野球場でクラスタ―は発生していない」と述べた。首相と同じ神奈川県選出の自民・山際大志郎氏の質問。

11:40 首相が日本学術会議について「ある意味では閉鎖的で、既得権益のようになっていないのではないかと」と答弁。会員候補6人の任命除外について「私自身、正直言ってかなり悩んだ。そのまま任命するという前例を踏襲するのは、今回はやめるべきだ」という判断をした」と述べた。「官房長官当時から選考方法、あり方について懸念を持っていた」とも振り返った。

自民の大塚拓氏の質問。

14:25 野党で最初の質問に立った立憲民主党の江田憲司代表代行が、学術会議で任命除外された会員候補について「6人のお名前はどこに存じたか」と事前には知っていたか尋ねた。首相は「加藤陽子先生以外の方は承知していませんでした」と答弁した。江田氏は続けて「加藤陽子先生以外

の著作や研究論文も読んだことはないのか」と質問。首相は「それはありません」と述べた。

15:10 立憲の今井雅人氏が学術会議で任命除外された会員候補6人の共通点として、特定秘密保護法や安全保障関連法などに反対したことを指摘。首相はこれに対し「候補者が政府の法案に反対したから、ということはあり得ない」と答弁した。ただ、具体的な理由については「人事に関することであり、お答えは差し控える」と繰り返した。

15:30 首相が学術会議問題で「人事を理由に説明しない」として、野党議員が金田勝年予算委員長(自民)の席に集まって抗議した。金田氏は野党議員に「首相は答えていると思える。言える限界を言っている」と発言し、答弁に問題はないとの認識を示した。

15:45 立憲の今井氏が、任命除外された6人の中に、中傷を受けている研究者がいると指摘。菅氏はその責任を問われると、「実態として学術会議の機能、役割や会議による提言などについて、国民はほとんど知らないのが現状ではないか」と述べた。秘書官が差し出したメモを読み上げた。

16:35 首相と近かった元法相の河井克行被告と妻

・案里被告(いずれも自民を離党)による買収事件について、立憲の奥野総一郎氏が質問。党総裁の首相に対し「辞職を勧告されたらどうか」と追った。首相は「我が党所属であった現職の国会議員が逮捕、起訴されたことは誠に残念」としながらも「公判に影響を与える可能性がある」などと述べるにとどめた。